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都是猪肉惹的祸？
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“中国高铁，请停下你飞奔的脚步，等一

等你的人民，等一等你的灵魂，等一等你的

道德，等一等你的良知！不要让列车脱轨，

不要让桥梁坍塌，不要让道路成为陷阱，不

要让房屋成为废墟。慢点走，让每一个生命

都享有自由和尊严。每一个个体，都不应该

被这个时代抛弃。”这是社会对中国高铁“提

速”的问责，而“7·23”甬温线重大铁路事故，

是天灾还是人祸，我们姑且不论，但中国高

铁的发展需更多聆听舆论的声音。

还需投资8000多亿元

据《新京报》报道，“7·23 事故”后，铁

道部陷入了严重的信任危机，其财务问题

引起了资本市场的广泛关注。近日，多家

券商发布针对铁道部财务状况的研究报

告，据广发证券最新发布的研报计算，目

前，在建的高铁线路共需投资 8491 亿元，

而已经投产运营的高铁线路的总投入资金

则近 6000 亿元。

自 2008 年国家推出 4 万亿元投资计

划后，高速铁路建设全面展开。据广发证

券发布 的 研 究 报 告 数 据 显 示 ，目 前 ，高

铁 投 产 线 路 包 括 京 沪 线、武 广 线 在 内 的

13 条，在建线路包括宁杭线、京石线、哈

大 线 在 内 的 26 条 ，待 建 线 路 包 括 深 港

线 、京 沈 线 、徐 郑 线 在 内 的 23 条 。 其 中

投产运营的线路，已经投入了 5898 亿元

的 资 金 ；而 在 建 的 线 路 总 共 需 要 投 入

8491 亿元资金。

由于还有大量在建高速铁路项目需要

继续推进，仍需要大量资金，此前铁道部曾

确定 2011 年投资规模为 7455 亿元，其中基

建投资 6000 亿元。尽管铁道部一再强调

铁路资金是有保障的，未来投资不减，但业

内人士对此颇为质疑。“这次动车事故发生

后，铁道部计划的投资规模很难达到，应该

会打个折扣。”一位不愿透露姓名的分析师

日前称。

近年来对中国铁路有深入研究的北京

交通大学经管学院赵坚表示：“这次动车事

故无疑增加了铁道部融资的难度，未来资

金链濒临断裂也是有可能的。”他介绍，铁

道部的融资途径包括建设基金、折旧基金、

地方政府出资以及包括社保基金在内的机

构投资等途径，另外一个重要的组成部分

则是银行贷款和债券融资。

中信证券分析师张宏波指出，高铁建

设展开后，基建投资迅速攀升至 2010 年的

7000 亿元规模，其中新增投资资金来源主

要为贷款和债券融资。高铁建设已经高度

依赖贷款和债券融资。

在资金链吃紧的情况下，铁道部的盈

利能力也令人担忧，张宏波指出，目前高

铁客流仍处于培育阶段，大部分高铁短期

内难以产生可观盈利。武广高铁自 2009

年开通以来，旅客已超过 2000 万人次，但

仍有 30 亿元亏损。同时，如果以运价的

提升来提高盈利能力也需要一个长期的

过程。

赵坚表示，未来，铁道部负债规模可能

进一步增加，资产负债率可能进一步上升，

或导致资金链断裂。

不过，也有不愿透露姓名的分析师说：

“虽然铁道部的资金风险非常大，但由于是

部委的关系，我认为不太可能存在资金链

断裂的问题。”

高铁的寄生链

在社会舆论问责铁道部的同时，高铁背

后的利益链条也日渐浮出水面。据媒体报

道，这些企业既有嫡系的铁道部下属企业，

也有国资委旗下的中国南车、中国北车，还

有旁系的中小民营企业。而即使是民企，其

嫡系高管也普遍有在铁道部任职的背景。

据记者了解，目前，A 股市场上除南北

车外，还有 5 家与高铁密切相关的公司。

它们分别是辉煌科技、特锐德、鼎汉技术、

佳讯飞鸿、世纪瑞尔，除辉煌科技挂牌中小

板外，其余 4 家均在创业板上市。

正是这 5 家“寄生”上市公司，分别在高

铁的电气配套设备、调度与防灾系统中扮

演着重要角色。然而，它们也面临相同的

问题：严重依赖于铁道部的单一定向采购，

主营业务中铁路相关业务占比均超 60%。

（下转第3版）
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7月份PMI指数降幅收窄

日前，中国物流与采购联合会

发布的中国制造业采购经理指数

（PMI）为 50.7%，环比回落仅 0.2%，

显示出经济发展态势趋稳。

IMF总裁：美债上限问题
具有全球溢出影响

国 际 货 币 基 金 组 织（IMF）总

裁克里斯蒂娜·拉加德说，美国债

务上限问题给全球经济带来不稳

定因素，全世界在密切关注这一事

件，也对美国能解决这一问题怀有

希望。

民企将迎出海潮

“ 未 来 30 年 ，我 们 企 业 家 必

须‘ 跑 出 去 ’。”上 海 鹏 欣（集 团）

有限公司董事长姜照柏在上海新

沪商联合会上海交大海外教育学

院分会成立仪式上说，“ 就现状而

言 ，民 营 企 业 在 国 内 的 发 展 空 间

愈 来 愈 小 ，但 海 外 的 天 地 却 越 来

越大。”

银行业利润增速将达20%

中国银行业协会日前发布《中

国 银 行 业 发 展 报 告 2010 至 2011

年》，报告预计，中国银行业今年仍

将保持稳健运行态势，利润增速将

达到 20%左右。

中钢协推铁矿石指数
难撼三大矿山垄断

“中钢协将推出‘中国铁矿石价

格指数’，预计于今年年内公布。”中

国钢铁工业协会会长朱继民在日前

举行的中钢协四届二次常务理事

(扩大)会议上透露。然而，这种以

“中国铁矿石价格指数”来打破铁矿

石垄断局面、获得定价权的方式，可

能只是一种美好的愿望，在铁矿石

供不应求的环境下，淡水河谷、力拓

和必和必拓三大矿山的垄断地位恐

难以撼动。

（本报综合报道）

三展联动

瞄准儿童消费市场
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本报讯 美 国 总 统 奥 巴 马 北 京 时 间

1 日宣布，两党领袖达成协议，同意上调债

务上限，避免政府债务违约风险。参议院

与众议院最早将于周一就协议投票。

奥巴马透露，赤字削减计划将分两阶

段确定，目前两党领袖已同意未来十年削

减赤字约 1 万亿美元，进一步削减金额将

由国会于今年 11 月提出方案。他强调，两

党协议的关键是避免美国未来 6 个月至 12

个月再受债务危机困扰。

另 据 路 透 社 报 道，众 议 院 多 数 党 领

袖、共和党人博纳透露，根据两党协议，削

减赤字分两阶段，先是政府承诺未来 10 年

削减 9170 亿美元赤字，第二阶段是两党议

员组成的国会特别委员会将于今年 11 月

23 日前制定方案，至少削减赤字 1.5 万亿

美元，并于 12 月 23 日前就有关方案投票，

即至少削减赤字约 2.4 万亿美元。

据《纽约时报》报道，新债务上限协议

仍有待国会审批，奥巴马督促两党国会议

员尽快投票通过，以赶在 8 月 2 日债务上

限最后期限前通过，避免政府违约。

奥巴马指出，消除政府违约风险，可避

免本已疲弱的美国经济再受冲击。美国商

务 部 上 周 公 布 第 二 季 度 经 济 增 速 初 值

1.3%，首季经济增速下调至 0.4%，均远低于

市场预期。而 7 月密歇根大学消费者信心

指数跌至 2009 年 3 月以来最低。

（颜 茜）

奥巴马称两党领袖
已就债务问题达成协议

原材料涨价、劳动力成本上升、银行贷

款难三座大山一直压着中小企业，其实，这

“三高”都不是新问题，只是在特定的经济环

境下，又都不同程度再度凸现。

“订单还没做，已经亏了”

“从去年到现在，塑料价格涨了 18%至

25%；铜价涨了 20%至 30%，银价更是涨得离

谱。”浙江民泰金属制品有限公司负责人陈建

敏感叹，绿豆大的银触点，从原来的0.4元，涨

到1.15元，而一个成品开关也不过卖了4元多。

“从没碰到这三种原材料价格同时上

涨。”陈建敏说。民泰是一家生产低压电气配

件的企业，主要做小型断路器C45的配件。

在陈建敏的印象中，低压电气配件行

业似乎从来没有经历过这样的价格波动，

往往订单还没开始做，就发现实际上已经

亏了，因为原材料涨了价。原材料价格的

上涨，加上用工成本的增加，直接导致了利

润越来越少。陈建敏说，自己进货都是现

金给厂家，可是回收的货款要 4 个月结一

次，有的企业还不一定按时交付。现在资

金流这么紧张，利润越来越低，如果这些资

金从民间借来的话，利息都超过利润了。

用工成本明显提升

用 工 成 本 高 涨 是 企 业 目 前 明 显 的 感

受。今年 4 月 1 日起，浙江省最低月工资标

准调整为 1310 元、1160 元、1060 元、950 元

四档，最高档增长幅度达到 19.1%。浙江省

经信委、商务厅最新统计数据显示，今年上

半年，浙江小企业特别是劳动密集型企业

平均用工成本较去年提高了 15%至 20%。

“虽说招工不难，但按照最低工资招人，

肯定招不到人。”宁波普鲁司旅游用品有限

公司总裁尤理谦介绍说，目前，企业开出的

待遇是——刚招进来没有任何技术的普工，

一天 80 元，包吃包住。“只要他在岗位上熟悉

3 至 6 个月，月收入就能达到 3000 多元。”

从银行得到的贷款比往年少很多

最近，恒美电热器具有限公司总经理张

怀国明显感受到了“银行贷款难”。这家位于

“中国家电之都”——广东佛山市顺德区的小

企业，每年都能从当地工商银行获得 3000 万

元的信贷额度。但上月，张怀国去银行办理

一笔 1500 万元的贷款，尽管总量还没有超出

3000万元的额度，但银行却至今没有发放。

融 资 难 给 企 业 经 营 造 成 了 不 小 的 困

难。“我们有美的等稳定的大客户，加上今

年规模有了一些增加，回款还算跟得上，但

还是影响到了我们的一些经营计划，导致

其延后或取消。”张怀国坦言，虽然有困难，

总体来说他们还算过得去。

小企业遭遇“三高”困境

日 前 ，中 国 科 学 院 首 次 发 布 中 国 各 地 区 的 国 内 生 产 总 值

（GDP）质量内涵与排序，其中北京、上海、浙江、天津和江苏位列中

国各地区 GDP 质量排行前五。业内人士认为，高端资源的集聚和

产业元素的连续植入，为一线城市抢占了发展先机。相反，二线城

市和西部地区因缺乏高端资源和产业，发展相对滞后。如何优化资

源分配和产业布局，成为区域经济平衡发展的重要课题。

图为后世博时代，上海外滩迎来游艇经济发展热潮。

本报记者 季春红 摄影报道

■ 王 迪


